

はまだわからでいいないわけだからそこま
す。

○田中一君 先般住宅局長に約束したのですね。今私が要求した資料を急速にこれをして頂きたい。これができないければ私は審議の結論を出すことがで
きないので。委員長一つ要求して頂きたい。もう一つ要求した資料がまだあるのですが、今述べられた六府県に

おいて一応このような計画が立つておるならば、大体どこをどういう場合といたしまして構想がなくちやならない。即ちこのように単価を一応坪当たりでこれで取扱うという計画があるならば、一応目安がなければならない。そのモデルをどこでもいいから、何も明確にしないでいいから、そのモデル地区を指定して頂いて、そうしてそれによつて私たち検討したいと、こう考えておるのであります。その資料を要求してあるんですが、それは如何ですか。

庫、愛知の例は、これは大体開発予定期の問題と一応考えられます例でございまして、これはその中の一部分を取出したわけでございます。このほかに只今まだ全部詳細にまとめておりませんが、東京以外の各地域におきましては、大体四万坪から十万坪程度の開発予定地域を予定しております、それに対する予算等の準備をいたしておるわけでござります。

○田中一君 その資料を出して頂きたくい。

聞きますと、営利会社では到底、これ
がなし得ない、営利的にはこの敷地造
成ができるのだというような御説明
があつたのですが、私はそう考えてお
ります。この今の説明からみると、そ
う考えておられます。併しながら若し営
利会社ができるものならば、当然法
文から削除するのが当たり前でしよう。
その点どうですか。

○政府委員(南好美君) お答え申上げ
ます。鮎川君の説明は営利を対象とす
る会社が宅地の造成のようなことをや
りましては、ちょっとと譲渡価格を制限
いたします関係から、いわゆる会社の
目的を達するようになりますがたいのでは
ないか、従つて全國にこういう種類の
ことをやつておりますような法人は、
この種のいわゆる宅地造成はなか／＼
できかねるのではないか、こう返事し
たのであります。果して適切な例であ
るかどうかはわかりませんけれども、
電鉄会社などがその宅地造成そのもの
を営利の目的とせずに沿線の開発とい
うような、又交通量の増加というよ
うなことを狙いまして、宅地造成そのも
のはいわゆる費用だけでやるような
場合も出て参りますので、そういうよ
うな場合が仮りに出て来れば、これを
しも禁止する必要はないのであります
て、目下の状態におきましては御承知
の通り、宅地が非常に不自由しており
ます関係から、営利さえ目的とせず、
なお且つ、こういうよくなつまり住宅
政策に協力をなし得られるような態勢
になつております法人の、そういう
いまして、今私が考えられる例といた
しましては、交通機関の会社がそのも

○田中一君 非常に私のあなたに対する質問の結論が私の考え方と同じになつたのです。だからいけないというのです。あなたは今電鉄会社は乗客を自らにこうした非常利的な営業として、この敷地造成をやるとおつしやるけれども、大体電鉄会社といふものは何百万坪という敷地を持つておるのです、沿線に。そうして成るほどこの造成敷地は或いはただで提供する例もあるのです。東急では日吉に慶應大学を呼んだときには無償でいいから来てくれと言つて呼んだのです。土地は無償にする。その代り、あそこに二万坪の土地を無償でやると、自分の持つておる何百万坪の土地が全部値上がりをするのです。電鉄会社の価格の上ののを狙うが先ず一つ、同時にこれは恒久的なものであります。すぐにキャッシュにかかるなさい。併し隣接に部落ができるあるいは商店街、住宅街ができるというその土地を全部電鉄会社が持つておつて、土地の値上がりによつてカバーするのです。これを規制する方法は電鉄の交通云々だといいますけれども、土地が不当に値上がりをするという現実を抑える方途をお持ちですか。

じやないかというような気持がするのであります。若しも実際問題として、指導の如何によりましては、田中さんのお質問のような実例も将来は起ります。虞れは私はあると思いますが、今のところではそういうような虞れは私はまず当分ないのじやないか。

○田中一君 一体住宅金融公庫ができるから土地が上るのです。住宅金融公庫が貸付を発表しますと土地はぐんぐん上るのですよ。あなたのよう立流なお家をお持ちのかたは、それは知らんでしょうけれども、庶民が、住宅金融公庫の貸付が発表されると、百人一人或いは二百人に一人かの当選率しかない。住宅困窮者が一つの土地に対しても何百人も殺到して来るのです。それにつけこんでやるのが土地会社なんですね。これは現に今まで三年も四年もやつてよくわかつているはずです。だからこそ土地の値上がりがあるからこそ取引、金融公庫の取引もありますが、昨年のよう当選しても返却するものが多いのです。そういうあまい考えではないか。こういう法律を出して當利会社を有利するということはとんでもない話です。僕は政務次官、あなたは実体を知らないと思うのです。先般住宅局長にもこのことは要求してあるのです。現在までに土地の造成、土地の分譲を目的にした会社がどういうような形で運営して来たかを調査して、資料として出して頂きたい、こう申上げてあるわけですか。私ははつきりとその実例を、政府が收集する資料によつて説明します。従つてこれを至急に收集して頂きたい、又そういう資料を、そういう調査をせずして、政府がこういう法律案を出すのが間違います。我々が納得する

○政府委員(南好雄君) お答え申上げます。先の委員会につきましては私出席しておりませんので、田中先生から要求された資料を存しておらんのであります。今日確かに御要求を承わりましたので、次回までは政府において調べ得る資料を提出いたしたいと思つておりますが、田中先生の今の御質問でござますが、一応はそういう考え方も一つの考え方だと思います。とはいって申しますものの、それでは宅地を造成しないで済むか、或いは何と申しますか、住宅を必要とする資金を貸付けなくてはならないかというような逆の議論ではないと私は思うのであります。要は今日の世の中の事態、非常に宅地も困つております。国家財政をできるだけ配りいたしまして、及ぶ限りその方面に応じて行くというようなやり方を政府がしておるのであります。そのやうなことも或いはあるかも知れませんけれども、大体今までの公庫の貸出方針と申しますものは、持つておる土地に、さてその家を建てたい、併し金が足らんというのでそれに貸す、一段落そういうものが済んで参りましたから、なかへ建築資金は借りられても土地がない。そこで公庫の業務を拡げて、なお宅地をも造成して、世の中の要望に応じたいというのが今回のもと申しますが、この法律改正の主たる狙いなんでありまして、だんだんそういう問題についての裏も考えらねましようが、素直にそういう実例も

又私の申上げるような実例も出て参るのであります。彼我勘案して頂いて、一つ慎重に御審議を賜わりたいと存じてお休みでございます。

○田中一君 今政務次官は土地が、土地がないから土地が高いから造成してやるというのではなく、分譲する土地はたくさんあるのです。宅地はたくさんあるのです。それはあなたのほうで、ここに要綱の第五で土地所有者は多層構造の住宅を設計する云々と書いてある。これを広く用いたならば問題はない。宅地を持つておつて多層式な家を建てれば、空間を貸してあげますようという、土地を持っている人がたくさんいるのです。あと二十万坪も高度に計画的に利用されるという土地を平面的な延ばし方をするのでなしに、たつた四になつてゐる島が、人口が一般も調べると八千七百万というのです。それにこのような思想で以て宅地の造成をやつて行けば立ち行かない、こういう考え方間違いなんです。土地はたくさんあるのです。土地があることはわかつてゐるから、あなたがたが、所有者が云々といふあなたがたが云々という、この要綱第五に規定しておるのです。平面的に何でも使う、平面的に造成することは何でもない。そういう一部の土地所有者に対する不當なる不効所得を与えるという行き方は、これは間違いです。例えば二十九年度に二十万坪の土地の造成ができるれば、住宅金融公庫の金を借りる人間がそこに倒れるが、そんなものではないですよ。土地はたくさんあるのです。市中

に……これがあなたが市中の土地は高いと言う、ちつとも高くないのです。一坪三万円の土地が五カ年にすればそれだけ安くなるのです。殊に現在土地の所有者は要綱第五にあるように、若し五十年、年賦で金を貸していくならば、自分の家を建てますよ。五階六階にして、それを貸しましようということがあるのです。ただ、今まで何十年前からかやつてあるところの電鉄会社その他土地会社と同じようなシステムで以てものを解決しようということは敗戦の今日においてはかなわないことなんです。満洲や朝鮮やあらゆる土地があつた場合にはよかつたでしょう、今そのような思想、數十年前に考えられた土地会社の思想を以て庶民住宅を、宅地の造成というのをおこがましいですよ。時代錯誤ですよ。今日はそのような余裕がないのです。そのほかに未利用の土地がたくさんあります。なぜこれに手を付けないか、それがも一応手を付けようとして要綱第五で示しておるのでしよう。これを高度に利用したらどうですか。あなたのような思想で以てやれば二十年たつたら全部空地という空地は全部なくなってしまう。この四つの島の国土を如何に高度に利用して人間を住まわせよう、生産も増そうという方途に行かなければ、日本は立ち上がるものではないですよ。三十年、四十年前の土地会社や電鉄会社がやつた無理を政府がしようととしているのです。

方も現在においては私は確かにいい。政府としても取上げなければならぬのだと私も考えております。併し一日飛びにそこへ参りますのもどうかとと考えまして、先ず十階程度のいわゆる多層的なアパートを造つて、そぞうにてそれをやつて見ようというのがこの法律の改正の他の狙いにもなつておりますのであります。私は地価が相当上つておりまするような、例えて申しますならば、東京や大阪というようなところでは、将来の考え方といたしましては、この法律も改正いたしましたよに多層住宅というふうに進んで、狭い土地を高度に利用するというようにならなければならんものと考えております。併し他の都市におきましては、まだ全部多層的を持って行くといふうな時期にも達していないようにも考えられますので、それこれと併せてやり得るような形をして行くほうがいいのじやないか、こういうふうに考えまして、今のような法律改正を行なつたような次第なのであります。

利会社がやつたと同じようなシステムで国家資金を流すなんてよくなないと よ。若し一步下つて私が考えるなれば、この新しい宅地の周囲、受益者負担に対する受益者負担を課せられるようになります。それはどんづか二十万坪のところへ二万坪の敷地が造成される、なるほどそれは安い。安いがその隣接の土地といふものは非常に高くなるのです。それを抑制する方途を持つならば考えてよろしい。道路法第三十一条には受益者負担という項目があるんですね。このようなものを発動して、それに附隨するところの不当なる地価の値上がりを抑制する方途があるならば認めてもよろしいというのです。その点どうですか。

だらうと思います。併し必ずしもそ
ばかりとも断定はできないと思うの
ありますて、例えて申しますならば
電鉄会社の営業の方法が過去において
どうであらうと、将来におきまして
住んだ人の交通によつて利益を上げ
行くといふような、若しやり方をや
へ行くならば、それも禁止するよ
うことは必要はなかろう。若し万一こ
うな方法にやることによつて御懸念
のような例が出て参つたならば、道路
の場合、受益者負担と法律にあるので
りまするから、やつてもよからうし
更に進んで高層建築を又逆こするよ
な建築制限法でも作つて行く、で四
の島に成るべく土地を高度に利用するよ
うな段階に進んで行かなければなら
んようになるかも知れないが、現在の
段階におきましては、そういう考え方
もあるが、まあ私たちの考えていると
うな行き方もある。とかく先のほうを
考えまして、その手を打つて参ります
ことは、又打つて参りますこと自身に
いろ／＼の議論が出て参ります。そ
で漸々を逐つて行く、そういう意
いが出て参りました時には、それに必
要な手を打つて行くというはうが、ま
あ我々の考え方であり、今回の改正の
趣旨でもあるので、一応私の御説明で
一つ括げてお願ひしたいと思うのであ
ります。

に関連するのですけれども、まあ恐らく今までのいわゆる営利法人と言いますか、そういう連中には進んで大いに特別に貸出すというような措置等はないのであつて、要は、目的は、土地のない者に成るべく低廉な便利なところを貸すという意味から、こういうものが出来たのだろうと思つておるのであります。そこで土地の造成、それは例えれば公共団体にしても、或いは今言つたような問題の団体なり会社にしても、造成をしようというとき、いろいろまあ計画をお取りになると思うのですがね、その際に、勿論水道、ガスといったようなものがやはりひけるという計画であり、実事客観的にもむづかるといふような場所でなければ、これは絶対使わないと云ふのが、貸出したくない、貸出さないというふうにお考えなのでしようか。

満すところに先ずやつてもらつてはど、うかと考えております。併しながらガスはなか／＼全部の地域においてこれが満されるかどうか、むづかしい問題でありますならば、これも十分にやつてももらいたいと考えておりますが、それ以外のものは大体一応給水、排水、電気、整地、その他は十分やつてもらいたいというふうに大体考えておるわけであります。

○三浦辰雄君 一応希望的にありたいといふ点は当然のことだと想つのであります、さて実施してみると、今すでに説明しておるよう、ガスは勿論或いは水道等も行かないようなところにもやりかねないというか、場合によつてはやるという点が想像されるのですが、そこで田中委員からさつき言つた、今日の土地の利用の状況等からみても、多層式のものをうんと力を入れたらしいじやないかと、ああやつて熱心に説かれておつたのですが、そういつた方面との調整をとりながらやるるだ、さつき本年は四億程度やるつもりですと、こう言つたのですが、そういう具体的な計画実情を睨み合せて、多層式なものに力を入れるというか、勿論四億という政府の予定は立てておるのだけれども、多層式のほうで処理するほうが本質だから、こういったよ／＼な裕りのある運用の方針については、十分お支度になると思いますが、その点どうなんですか。

○説明員(鮎川幸雄君) 開発事業と、高層化をやるために資金の関係の点で

いての恐らく又基準というか、あなたの指導態度があるだらうと思ながりますが、それについてはどういうふうに考えておりますか。

○説明員(鮎川幸雄君) ここに挙げておきます例示、距離の例を先に申上げます。東京の場合は国鉄から十五分、大阪の場合は私鉄から十分、神奈川は私鉄から七分、京都の場合は私鉄から十五分、愛知の場合は私鉄から十五分といふような大体時間になつております。それでこちらの基準といたしましては、できるだけ、勿論いろいろな方面から交通の便利がいいということをうにいたしたいわけでございますが、これはこの取得費のほうに還元いたしまして、又便利がよくなりますよういろいろな施設をいたしますと、更に造成費等も嵩みますので、費用との関係で理想的な点は、今の段階ではなかなか費用との絡みあわせで、むづかしいとは考えますが、先ほど申上げましたように、現在の開発できますといふ、予定でできます地域におきましては、大体交通機関との距離は二十分程度において、まだ開発地域がございまして、一応そういうところを開発したとしてから参つたらどうかというふうに考えておるわけでござります。

○三浦辰雄君 一体標準の、基準の価格等が出ておりますが、取得価格、特に土地の取得価格、これは客観的に見て、便利な所での土地の価格よりも高い、つまり比較的の不便であるのに高い。高いが勿論基準の中には入るといふようなことが出願をされて来て、それを許すと、先ほど電鉄についての問題もありましたが、私は電鉄の問題につ

はないと思いますが、これは私の考えです。併し今言つた一つの系統の会社がやるといふのではなくして、その電鉄会社みたいなものがやるのではなくて、或る不便なところをこの線にのせることによつてお考えになるのですか。つまり土地の価格といふものを異常に高くしてしまうといつたようなことを防ぐことに、或る不^便なところをこの間にさまれることによつてお考えになるのですか。極端に表現すれば、たくさんの土地を持つ者或いはその土地持ちの一連の団体が、その持つてゐる、関係することができる一番不便なところが最低の基準になつてゐるからといって、これを先ず整地しこの対象にしてもらうことによつて、もう一くの一連の持つてゐる土地というものが、いわゆる線の、それ以上の当然な値段に釣り上げることができるというようなことも悪く考えればあり得るのですが、そういうようなものは極力防ぐといふ考えには違ひないと言ひながら、どういうふうな方法によつて、そういうようなことを防ぐと言ふか、避けるといふか、お考えをお持ちになつておりますか。

○説明異(鈎川幸雄君) 只今の御質問は御尤な点でございまして、開発いたしまして、或る程度その周辺の地域が上るということは考えられるわけでござります。根本的にはこの開発事業と申しますのは、従来の宅地の面積のほかの未開発地を開発いたしまして、宅地の面積を増す、それによつてできるだけ宅地は低いところに抑えたいという根本的な趣旨があるわけでございまが、実際実施いたします場合には、先ほど御指摘になりましたようあるいは、これは資金との関連もございますが、できるだけ広い面積を一時に取得いたしまして、一応開発予定地域全体に亘つてこれを取得いたしまして、そうちして開発分譲は部分的にやつて行くということが一応理想として考え方であるわけでございます。併しながらこれは資金等の制約がございまして買いたくとも全部買取ることができないといふことも考えられるわけでございまが、一応そういう趣旨で進んで行つたらという考え方でござります。従つて、今年度の公庫におきまする計画におきましても、今年度において宅地を開発分譲するというのは一部分でございまして、できるだけ一応広く買つて行く。来年度において造成するという部分も含まれておるわけでござります。

どういうようにいわゆる引続いて、そういうものを対象にするということと、要約するなら、工事のほうから言えば、それだけの面積のものを一緒にやれば排水にしても、その他の施設、整地にしても、工事する場合には、安くできるのはきまつていて。そのことをいろいろ／＼の面において心配してやるといふ考えはないかといったような意味のことを見いたら、それは年度々々でやるよりはかないという説明があつたものですから、私は更に今のような皮肉なと言うか、欲張った考え方をする者たちを例にして申上げたのですが、ところが実際の問題を考えるから、それは成るべく広いところを一応対象にして考える。そうして取上げる。年度としては区分々々でやつて行くといふにして、来年度と一併しそれは約束できない性質のものになる。だからして、それは地主の了解に待つて運用して行きたいというような今の御答弁なんですが、私はその点を今御答弁になつたはうが尤だと思うのですが、そういうことになれば、来年度恐らくこれもすつと続けてやつて行くのだということにならざるを得ないと思うのですが、その点はどうなんですか。

て先ほど深刻に御質問なさつたのです
が、例えは奥のところを可なり買つて、そこへ水道、ガスを引いた。途中
全部買つわけに行きませんので、残つたところが今までの畠が宅地になつた。
一反せい／＼百円のものが三百円になつた。上つたということが出て参る。出で
参つても、それが不當に価格が上つた。
という場合には、私はその対策が要る
と思うのであります。一つの場所が
相当弊害の生ずることのないよう、
宅地を造成することによつて、附近の
ものが勢い或る程度上つても、これは
どうも止むを得ないことであつて、そこ
まで禁止しようといふことは、こ
れはやろうとしたしましても、なかなか
できんと思うのであります。結局根本
問題になつて参りまして、土地が非常
に狭いですから、成るべく土地を有効
に使用する。併しながら大きな都市に
おいては将来は公庫なども多層的な建
築をして、土地を有効に使つて行く
とすれば、田中さんのおつしやるよう
になると思うのですが、一つの法律で
大都市にも中都市にも小都市にも狙つ
て、将来やるような、でき得るような
形に法律を持つていつたものですから、いろいろの設備もしにくい点も生
じて参つたのであります。

を考えられておるのですか。

○説明員(鮎川幸雄君) ここに出ておられますのは、二十三区内の或るところでございます。なお、そのほかにも二千五百円で買える土地は二十三区内で、練馬区のほうにもありますし、まだ若干ございますが、併し東京におきましては、非常に取得費が高いため、どうしても東京の開発をやります場合には、近県の問題と一緒に考えなければなりません。この実施については私どもも相当にこれは検討してやらなければならないのではないかというふうに考えております。

○田中一君 検討しないで二千五百円としごとで抑えたのですか。

○説明員(鮎川幸雄君) これは具体的な実例でございますので、はつきりしたところまでもわかつております。

○田中一君 どこですか。

○説明員(鮎川幸雄君) これは二十三区内の一地点でございます。

○赤木正雄君 それに関連してお尋ねいたしたいのですが、東京都内の十二万坪、その他二千五百円はどこだとおつしやると、これはいわゆる内方がありますから、明らかにできないと思います。併し私がちよと知りたいのは、東京都内の終戦後の坪当りがどういうよう上つておるか。それを或いはこの地区ならこの地区、実際問題についてほんくは要りませんから、品川方面であるとか、或いは丸の内方面とか、これは参考にもなりますから、この次で結構でありますからして、私はそういう実際の資料を欲しいと思う。そうしないと、現在これを今せんが、高いか安いのか考へて、

どれほど一等地価が上つておるのか、ということを知りたいのです。そのことに私はお頼いするのは、よく業者が、実際売買しない者に実際の価格以降の安いことを言いますから、本当に今までどれほどに売れていったか、実際の例を少し示し願いたいのです。これは法案審議する上にも、やはりどういうふうにこの価格をお取になるかという観点から知つてみたいと思うから、御迷惑なことかと存じますが、一つその資料をお願いいたします。

○説明員(鶴川幸雄君)　只今の御質問は具体的な例をいう御質問でございまして、そのお答えにはならないかと存しますが、これは勘銀の調査でございますが、昭和二十五年から二十八年九月までの土地の値上がり状況を申上げますと、六大都市において、二十五年の三月を一〇〇といたしますと、二十八年の九月は五一になつております。それから全国の住宅地の平均で申しますと、二十五年三月を一〇〇といたしますと、二十八年九月に三六一になつております。六大都市で申しまして大体五倍、全国の住宅地で申しまして三・六倍の値上がりといふふうに一応はなつております。

○田中一君　農地法との関係ですが、農地法との関係は、この法律ができると、農地法よりも優先するわけですか。

○説明員(鶴川幸雄君)　これは法律と法律の関係になりますので、この農地法を否定するようなことは全然期待しておりませんので、これが優先する、しないという問題もないわけですが、いますが、ただ実際問題といたしましては、どちらに、どこによれば、現

た存みりやまの今外

政府がそうして土地を上げておるのであります。国家資金を流して住宅金融公庫なんというものの、庶民と関係もないような貸付け方法を以て金を貸して、そうして国でも貸すと言つては、一つぐらいしきやないのです。その一つに対して何百人が殺倒して、値段を聞きに行つたり、買ひに行つたりするものだから値が上つて来るのです。住宅金融公庫が自分で計画的に二十億でも、三十億でも金を出しても、土地を取得して、そろしてやつて行くなら、こんな危険はないのです。殊に今北区と練馬区の問題ですが、一体話を持つて来たのはどの会社か。或いは大島士地か、或いは殖産住宅か、或いは野田元建設大臣が最高顧問をしておる日本電建かどつか知らんのですが、一ぺんでもそういう貸付け方式をとれば、直ちに土地は上るということを考えなきやいかんのです。今日の土地といふものを上げたのは政府ですよ。住宅金融公庫ですよ、土地を上げたのは。こんなことは常識ですよ。あなたがたは家を持つているから知らんただうけれども、住宅金融公庫に金を貸してくれと申込む人は皆瘦いているのですよ。こんなことも知らんで、ここに皆来て、こんなことをして、特定なる地主なり、金持に不労所得、不当の利潤、利益を受けさすというふうな法案は、断固として排撃しなければなりませんのです。そんなことは常識なんですよ。今国民の声を公聴会を開いて聞いて御覽なさい。公聴会を。

いの、安いのという問題があるのでですが、一体基準価格を、いろいろ事情が違つたところに、これを適用しようとされるのですか。一休安ければこれに越したことはない。これ以上高ければだめなんですか。何割まで高ければいいというお考えですか。

○説明員(鮎川幸雄君) ここに提示いたしました額は、現在の住宅金融公庫

○説明員（鶴川幸雄君）御尤もな点でございまして、開発事業といふもののは都市計画、地方計画と密接な関係があるわけでござります。これを実施いたします主たる機関は、地方公共団体及び地方公共団体が出資いたしました住宅協会等において実施して頂くというふうに考えておるわけでござります。

いろいろな方面から考慮されたところに選定されて行くよう、私どもとして十分に考えて行きたいというふうに考えております。

午後二時十二分休憩

なよそ地の段心偏す。されど、その他の問題があるのです。が、一體基準価格を、いろいろ事情が違つたところに、これを適用しようとするのですか。一體安ければこれに越したことではない。これ以上高ければだめなんですか。何割まで高ければいいというお考えですか。

○説明員(鮎川幸雄君) ここに提示いたしました額は、現在の住宅金融公庫で定めております土地の標準価格を一応中心として考えた価格でございまして、この公庫の利用者ができるだけ低い価格で取得できるようにということが、この根本の趣旨でございますので、公庫の利用者の手の届く価格にしたいというところがその限界であると思ひます。その限界が一応只今の公庫のまあ標準価格に見合うものに考えておりますので、この価格を中心につれて、これをどの程度まで認めるかどうかという点につきましては、更に今までに検討をいたしておりますが、この標準価格に或る程度事務費等が加わらまして、若干高くなるということを考えられますが、一応標準価格の大体前後だというふうに考えております。

○赤木正雄君 この選定されている場所につきまして、かれこれ言うのじやありませんが、こういう住宅金融公庫で、そういうまあ大きな家を建てるといふ場合に、都市計画というふうの部面から、やはり私は東京の土地をどうするとか、大阪にしても、その他兵庫県にしてもそうですが、そういう都市計画という観点からもやはりどういう地区にどういう建物をと、こういうふうなお考えがあつて然るべきだと思いますが、やはり今お示しになつたのは都計画の觀点から、一応お考えになつたことではないか。どうですか。

○説明員(鮎川幸雄君) 御尤もな点違つたところに、これを適用しようとして、ここに決定されたわけではないわけでございますので、まだ法案も固まっておりませんし、只今各地方公共団体におきましては、いろ／＼準備の段階でございますので、このすべての準備が一応終つたところを提示できなかつたわけでございますが、今後はそういう各都市計画、地方計画その他いろいろな協会等において実施して頂くといふに考えておるわけでございます。これを実施したまゝに、他の農地の問題或いは道路等その他関係の部局と十分に計画を練つて、それをおのずから示されている、そこまでもう少し具体的な交渉の下に、こういう宅地を御選定されるのであります。単にここが安いわけですから、それを聞けば、この首都建設は、この場所はおのずから出て参るということになるのですね。そこまでもう少し具体的な交渉の下に、こういう宅地を御選定されるのであります。单にここが安いから、買えるからなんですか、どうなんですか。

○説明員(鮎川幸雄君) この例は先ほど申上げました一応開発でございます予定として考えられます例でございまして、ここに決定されたわけではないわけでございますので、まだ法案も固まっておりませんし、只今各地方公共団体におきましては、いろ／＼準備の段階でござりますので、このすべての準備が一応終つたところを提示できなかつたわけでございますが、今後はそ

いろいろ方面から考慮されたところに定されて行くよう、私どもとして分に考えて行きたいというふうに考えております。

○三浦辰雄君 どうですか。これが又これは審議されることなんですね、から、このくらいに今日はとどめて、これで請願をやられるならやられる、併しま頃の紹介者である石川榮一君はたままで委員会の委員でもあられるわけですが、お見えになりませから、これはばすなら延ばすと一つ。○委員長(深川タマヱ君) わよつと速記をとめて下さい。

午後零時四十三分速記開始

○委員長(深川タマヱ君) 速記を起して下さい。

この際お詫り申上げます。昭和二十一年度の攝発油譲与税に関する法律案について地方行政委員会に連合審査の申入を行いたいと存じますが、御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(深川タマヱ君) それではさよう決定いたします。なお、日時その他については、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(深川タマヱ君) 速記をつけものと認め、さよう決定いたします。速記を止めて。

午後零時四十四分速記中止

午後二時十一分速記開始

○委員長(深川タマヱ君) 速記をつけた。では暫時休憩いたします。

午後二時十二分休憩

○委員長(深川タマヱ君) 大変お待たせいたしました。では只今から請願の御審議を願います。

案件は岩手県田瀬ダム建設に伴う漁業権補償の問題でございます、紹介講演員は千田正議員になつておりますが、本日は小笠原委員が代つて趣旨の御説明を下さることになつております。では小笠原委員から請願の趣旨御説明を願います。

○小笠原三男君 私は請願の趣旨を説明しようとはさらゝ、思わなかつたので、事務的に請願の趣旨は御披露願つて、それなりに御説明をいたしました。それで、それなりに御説明をいたしました。

○専門員(菊池璋三君) この請願の趣旨は本文を極く概略申上げますと、田瀬ダム建設に伴う漁業権補償申入趣意書とこういうことになつておりますして、その国家的事業の裏面には多くの犠牲があることを考えなければならぬ。堤壩によつて水没地帯の農民の転住、河川の水域の変化による漁場の異変、こういふものの被害甚大であることは……。従つて、これに対する措置は慎重に講ぜられておると聞いております。漁業関係についても、過去にいろいろ問題があつたのであります、これが実に重大な問題であります。

て、今堰堤が完成し、河川が分断せられ、漁場の様相が全く変化して、永久に漁業の利益が失われるときに際して、これらは事業について、法律上の擁護を受けることは、これは当然であると信じます。従つて先に各種の資料を提出してあるのでありますが、今改めて別紙の補償にかかる説明書を添えて申入れるので特段の御配慮を願います。

こういう本文でありますとして、これに伴つて各種の資料としてダム設置に伴う魚族の被害高、それからこれの補償なり又これに対する計画、主としてこれは魚族の放流計画でありますと、こ

ういう計画の詳細なものがついており

ます。

それから補償の要求としては、年々

今後放流事業をやらなければならん、

その費用の年々の補償を要求するものと、それから一時的にはやの補償の事

業をやる費用でありますとか、或いは漁船を購入する費用、それから網を購入する費用つまり一時的な臨時の補

償の計画と要求と、この二段になつております。ここに詳細な資料が付けてあります。

大体以上のような請願であります。

○小笠原二三男君 この田瀬ダムの各

般の補償については、過去慎重審議の上、建設当局において相当な御苦心があつて、それへの補償がなされておりまして、地元としては、それによつて農家の家屋の移転、その他相当進歩しておる状況でありますと、問題は差

等についても、その事業を進捗せしむるのに、いわゆる要影響を及ぼすとい

うふうに私は考へておるわけであります。

で、この田瀬の堰堤の補償の問題は全部片付いたのかというと、片付いておらんように私伺つておるのでござい

ますして、この機会に建設当局を追及す

るという意味合ではなくて、この処理

をどういうふうに進められて行く構想

で現在おられるのか、基本的な御態度

について伺い、他の細かい点について

は、機会を見て当事者からそれすぐあ

とで伺つておきたいと思うのであります。

それで第一点としてお伺いしたいこ

とは、この田瀬の堰堤は湛水をこの四

月から始めるというふうに聞いてお

ります。

○政府委員(米田正文君) 湛水の計画

は今のところまだ明確にいたしておりませんが、およそは六月中には、六月末にはダートを締め得るような工程にまで行きたい、そうしますと、六月末か或いは七月初めには湛水ということになりますのでありますと、まだこの湛水まではダートを締め得るようになります。

時期については関係者との協議、その他の問題がありますので確定はいたしませんが、およその予想は以上通りであります。

○政府委員(米田正文君) 極く最近の事情は調べておりませんけれども、私

の承知いたしております限りでは、今

残つておりますのは、東北電力の発電

工事完了と共に生じて来る補償の問題

等は何が残つておるのかこの点をお知らせ願いたいと思います。

○政府委員(米田正文君) 極く最近の事情は調べておりませんけれども、私

の承知いたしております限りでは、今

残つておりますのは、東北電力の発電

工事完了と共に生じて来る補償の問題

等は何が残つておるのかこの点をお知

らせ願いたいと思います。

○政府委員(米田正文君) 極く最近の事情は調べおりませんけれども、私

のであるが、ところが従来のような稚魚の放流等ではもう間に合わないという事態が起つております。そういう点から、この財源捻出等からいつても、やはりこのダムの竣工に伴つて、漁業権者としても緊急に補償の問題を解決してもらわなければならぬ、こういふ考え方、ところが私般開発課のはうに行きましたお尋ねした場合には、両漁業権は終戦後に補償があつて、新らしい漁業権として設定せられたものであるから、その当時からもうダム建設を始めつたのだから、補償の対象になるとかならんとかいろいろ問題があるやのお話を聞いてるのであります。この点はもう地建なり或いは地元工事事務所の用地課なりについても解決している、そういうことは問題ではない、どうしてもこのダムが今度はつきり完成することによつて、過去或いは将来に及んで重大な影響のあることは認め合つて、補償せらるるといふように、気分的にはまあきまつておるやに私聞いておるのです。それで、その前提に立つて、今私質問しているわけです。

はこれは補償をして、一応漁業権を取
り消しにいたします。新らしく漁業権
を設定すると、こういう建前でござ
ります。そこで、じや新漁業権は旧漁業権
者に許可するのか、こういうお尋ねで
ございますが、まあ一般の場合には両
方、今日全国各地では両方のケースが
ございます。それは主として漁業補償
の話合いのときに、そうした問題が当
然入つて来ております。それらが主な
要因になつてきめられておるのが普通
でございます。この場合の話合いも、
或いはそういう新漁業権についての話
合いが中に当然話が出て来てる。そ
れらは、私どもとしては補償の問題と
同時に、話が出た線に従つて新設定を
する、こういうようによいたしておるわ
けでございます。

味では旧水利権よりも有利に漁業権が設定できるケースもございます。そういう点を考えるというと、やはりそのときの補償の問題と実際問題としては非常に絡むことが多いと思うのです。で、新らしい漁業権を与えるから旧漁業権は或る程度の補償で、それで解決するというような問題もございますから、その原則論は実情に応じて行くよりいたし方がないと思つております。

○小笠原二三男君 そうするとですね。旧漁業権のあつた或る河川区域の一部で、ダムのために灌水した、湖水になつた、併し湖水にはなつても、それは湖水になつた部分を含む上流部と合して一つの漁業権のあつたところだ、現にあるのだ、こういうところは、その灌水面だけは切り離して、その従来の漁業権者からとつてしまつて、新たに漁業権を設定して附与するということが建前なのですか。

○政府委員(米田正文君) そういう旧漁業権にも灌水が影響を及ぼす点については、原則としてはもうその分は補償がされておるというのが建前でござります、それで損害を与えておるならば。ですから、ダムになつて池ができるて、水位がずっと上流まで行けば、大体はその池の中は一本の漁業権になるわけなんですね。

○小笠原二三男君 そうすると、従来の漁業権は区域を変更して經營をするように漁業権の区域が変更になる。そして灌水面は新しく漁業権といふものができるて、それをどこに附与するかと いうことは、関係する補償の問題と絡んでですね、解決さるべきものだと、うちいちばんこ丁寧にしてようございま

○政府委員(米田正文君) 次に伺つておきますが、そんならその湛水面になる大部分の区域をとられることによつて、今後永久に上流部の漁業権が或る種の損害を受ける。下流部の漁業権も損害を受ける。こういうようなものは、考え方としては一時補償で一本で行くのですか、或いは永年と申しますか、年々の補償をやつて行くという考え方でありますか。

○政府委員(米田正文君) そういう場合には、湛水によつて損害をこうむるというものについての補償は、将来に権利なり支払の問題を残さないよう一挙に解決するのを建前にしておられます。

○小笠原二三男君 もう一つお尋ねしておきますが、そういう漁業権補償の基準と申しますか、一つの物指といふものは、聞くところによると、専門の水産庁等にも照会をして研究中だとうございますが、或る種のめどが今日できておりますか。

○政府委員(米田正文君) これはお説のように、只今細かく研究中でござります。

○小笠原二三男君 その補償は、電源会社等が岐阜県その他漁業権の補償をした例がございますが、それらと見合つて均衡を失しないような補償をするお考えでござりますか。それらとは又別に独自な見解を持つておられますか。

○政府委員(米田正文君) 実情を申上げますと、電源開発に伴うものは、御承知のように電源開発に伴う補償要項と申しますが、それらと見合つて均衡を失しないような補償をするお考えでござります。この中に漁業権を説いてございます。ただその細

いうものを作つております。であります
が、その中に水利権を詳細に規定し
てはございません。そこで建設省とし
ては、最近の水利権問題のいろいろな
複雑さに鑑みて研究いたしておる程度
でございまして、それができたら、そ
れを電源開発或いは電力会社でやつて
参ります今まで適用するかどうかとい
う点については、まだ関係者と打合せ
をいたしておりませんから、まだこ
ではつきりお話のできる段階でござい
ません。

○小笠原二三男君 そこが問題なんで
してね。このダム・サイドの上流部の
ほうは発電所とは直接關係はないので
す、今後は。ところが同じ下流部は、
今いなくなりました鹿島さんのほうの
発電所工事が進められておる。これと
ダムとの影響と、二つの影響を受ける
わけです、下流部の漁業権は、そうし
ますと、補償の単価なり、或いは補償
の対象なりといふものが相当変つて來
る虞れがあるよう思うのです。それ
が地元に対して不均衡であるといふ
ような懸念を与えるということがない
とは言えないと思う。それで、岐阜県
等における一つの漁業権の補償に一億
五千万円も電源開発において補償をし
ておる例もある。それと、ダムができ
たことによつてこうむる損害を補償す
るというものと均衡を失するようにな
くなるといふと、国の補償は薄い。
けれども国が投資してやつておる電源
会社の補償は薄い。おかしいといふ苦
情が起るのじやないかと、こう考える
ので、両者勘案しておきめになるのか
どうかということを聞いておるので
す。國は國で別なんだ、薄くともなん

だ、こう言われてしまふのでは、苦情

す。併し適正価額だけは払うようにして行きたい。そういう意味から言へま

私は地建及び府県の指導に当らなければ
いいけないと思ひます。

額のものを要求いたしますのであります。

極端な場合を申しますと、全然補償の交渉もしないでおいて、そして補償は

の上にも苦情を言ふらしい結果になつたので、その点は局のじやないかと思うので、その点は局長もいい答弁を、含みのある答弁をして

ついでに、後の研究問題と申す
合意をいたすことになります。

期までにはこの漁業権補償問題は解決してやるという声明が得られたと了解している。又その補償の裏付け

○政府委員(米田正文君) その点は御理解下さいま
すが、そう了解してようございま
か。電源会社等の補償の例も勘案し
て、成るだけ妥当な、納得の行く線で
やりたいと思うというのが当局の御意
向だというふうに伺つておいてよう
ざいますか。

局長の御意見は承り、本件はハシバニハ
が、確かに、どつち道國のお金は国民
の税金ですから、やり過ぎることはい
かん。併し、やり過ぎことはいけな
い、ということの制約にウエイトを置く
と、今度は正確な評価以下で地元のも
のを苦しめる。こういうことになる。

となる財政措置等も何らかの方途を以つてやれるというお見込み、ちよつとこれ以上意見を聞くのはうまくないからお見込みになつておるのかという二点を伺つておきます。それからその基準なるものは、いつ頃これができる

趣旨に副つて関係者と今後協議をします。が、要するに、私どもの最近の考え方としては、漁業権等のもの

従つて、適正な客観的な基準・物指と
いうものをこの際得るといふことが、
全国的この補償の問題を解決するの

目安でおるのかといふ点、それからもう一つ附加えて、補償のめどがつかない場合は、湛水については漁業権者は

は実態を把握するのに非常に困難なものでございまして、御承知のように漁業組合といふものが正確な従来の資料を持つておるわけでもなし、それから収支の帳簿を持つておるわけでもなし、そういう点で、全く補償の金額決定が非常に困難でございます。では、是も適正な補償をするという行き方は、抽象的に言うと簡単でござりますが、これが極端なことを言いますと、多く払い過ぎるということのないよう、而も少く払い過ぎることのないよう、という、まあ非常に適正さを極むところがむずかしい問題でござります。これは御承知の通りでござりますが、一体に土地にいたしましても、権利にいたしましても、だん／＼上りて来るという傾向にある。これは本当に多目的ダムをたくさんやつておきます建設省としては、補償の適正基準以上のものを支出するということを常に現地を戒めておる実情でございまして、

で、今一步前進するものだと私は思うので、今の建設当局のお考えに全面的に賛成ですが、さてその基準というものが建設省当局においてそれ／＼研究して作られて、地建を指導し、現地を指導してやることでしようが、結局これは地建の権限として、或る種の補償金額と申しますか、そういうものが出て来るのでしょうか。新らしいケースとして本省のほうも相当な指導をして行くお考でござりますか。

○政府委員(米田正文君) これは私どもも今後新らしい基準を作るという建前になれば、どうしてもその線に沿つて地建及び県の関係の者を指導して行かなければいかんと思います。現在のところは、関係者、特に漁業関係の、政府部内の関係のところもそうですが、そういうものの意見を聞き、從来の実績等を組合せてやるという方法をとつておりますけれども、今後或る基準を作つて行く場合には、当然

恐らく承諾しないだらうと思う。その場合に、政府当局のほうの補償の問題が、技術的な面、財政的な面から、遅延として進まない事情があるにもかかわらず、地元側に承諾を求めても承諾が得られないということで、灌水を強行するというようなことがあります。漁業権は立派な財産権でありますから、それを侵害してあなたがたが灌水を強行するということが考えられるのかどうか、この点は地元として心配しているでよ

うから伺つておきたい。

○政府委員(米田正文君) 基準はいつできるかというお話、まだこれは期日等の目安はございません。そこまでたつておりますから、今研究の段階にあると御承知を願いたいと思ひます。それから補償の支払いは先ほども申上げましたように灌水前に補償を完了するのを建前にいたしております。ただこういう問題はとかく地元は非常に多

なお値段の問題で解決ができないと、補償が一部躊躇しなつても、とにかく送られても、湛水を開始することはあるであろうということを申上げておきたい。これは極く特殊のケースでござります。

○政府委員(米田正文君) これは私は私どもも今後新らしい基準を作るという建前になれば、どうしてもその線に沿つて地建及び県の関係の者を指導して行かなければいかんと思想います。現在のところは、関係者、特に漁業関係の、政府部内の関係のところもそうですが、そういうものの意見を聞き、從来の実績等を組合せてやるという方法をとつておりますけれども、今後或る基準を作つて行く場合には、当然

いうことが考えられるのかどうかこの点は地元として心配しているでようから伺つておきたい。

○政府委員(米田正文君) 基準はいつできるかといふお話をまだこれは期日等の目安はございません。そこまでたつておりますから、今研究の段階にあると御承知を願いたいと思ひます。それから補償の支払いは先ほども申上げましたように湛水前に補償を完了するのを建前にいたしております。ただこういう問題はとくに地元は非常に多

○小笠原三三男君 今のところはしき
かりお聞きましておきたいのですがない
今の局長のお話はわかる。じやこうう
うときにはどうですか。湛水時期まで
に補償のめどがつかない、補償金額の
提示もない、そういう場合において
も、発電計画上から湛水を强行する
いうようなこともあり得るか、こゝへ
うことです。

で全体的な公共の福祉上最も有利ではないといふことで湛水するということについては、交渉が妥結しないうちも結論がどちらのほうがいいのか、これは判断に迷う。常識上私わからん。法律的にわからんけれども、そういうことでなしに、ただ事務的にただ一つの発電等の事業の上からそういう財産を補償することなくして、国のやることであるからということで湛水して、直ちにそれが損害を与えるというよう

なことが法律上やり得るものであるかどうか。やり得るとすればその根拠になる法律は何か、この点伺つておきたいと思います。

れるのだということをお示し願つてお
きたい。今日の質疑でいろいろの基本
的な態度がわかりましたが、それはこ
のダム湛水の趣旨から言うて急がれな

するとか、或いはその流送の関係について非常な解決のむずかしい問題を持出すとか、いろいろなことがありましたが、たけれども、併しそういう問題も多年

も、どんぐ片付くものやないぢゃ
す。多くの中には、片付くものやないぢゃ
いますが、そうでなく、非常にいろいろ
と問題を起して、買収交渉、或ハナメ

になつておりますが、今Aのダムで幾ら土地に補償を払つたといふと、もう数日後には全国の各ダムの候補地点のところには連絡各々でさきらに日程

○政府委員(米田正文君) これはまあ
実は河川法でも一般的に行けると思いま
すが、これは案文をもう少し研究し
て見ますが、漁業権は漁業法によつて
別途の法律で許可をしておるものであ
つて、だから漁業権のそういう場合の
処置は、公共事業の土地收回法によつ
てできる途はございません。土地收回法
による処置はございます。それははつ
きりしておりますが、河川法による処
置もできないことはないとお待ち
願いたいと思います。

○小笠原二三男君 土地收回法でもや
れる、同立法でもやれると言ひますが、

ければならないものであると私たち考
えるわけであります。従つてこの漁業
権補償、或いは一部他に補償等もでき
るならば、早い機会にこれが円満解決
を見て、地元の者も一層喜んでこのダ
ムの竣工を祝うというふうに一つ一段
と御尽力を願いたい。

五月の上旬にたしかこの堰堤の竣工
式が行われるはずですが、できるなら
ば私はそのとき金銭の受渡し等がなく
ても、一応のめどによつてこの補償の
金額等が示されて、よろしいといふよう
な形になつて竣工式も挙げられるとい
ふふうに、一切のしこりをあの堰堤に
残して残さない、何事も善くこなす

の間に皆解決する方法も相当ついておる。ダムを始めましてから、これは河川を締切る堰堤のことですが、長い間の経験を経ておる。建設省は単に治水の関係上げばかりで許可せられるのではないのであるからして、治水、利水その他附近の住民の利害関係を皆考慮して、あらゆる問題を建設前にそれぞれ皆見通しをつけて許可するものと思つておる。然るに昨今に至つてダム対策全国町村連盟といふものができて來たり、只今又目のあたりかような請願が出て來るということは、何かその間において特別な事情が、いわゆる日本の

移転先、或いは補償金額の問題というようなことでなく、両者の話合いがつかないという場合が又多々ございます。どうしてそういうふうになつたかということについては、我々もいろいろ考えさせられますが、これは私は一面非常にいいことだと思います。非常に民主主義が徹底をいたしまして、各人がそれ／＼の立場から十分自分の意見を主張するというような気分になつたこともいろいろ／＼と問題を起しておる一つの大きな原因だと思います。これはそういうことが一つの原因でいろ／＼と問題を起しますが、先ほども申上げ

ところで、運営ができる上に、たる結果になつております。そこで自分のところは、じやそれより少し上でないと困るというようなことで、だん／＼債務が昂上げをされるというような傾向がござります。一例ができると、もうそれより下ではなか／＼買えないというようなことができるのですが、我々は生活再建をする資金ということに重点を置いて、できるだけ施設で補償して行くというような方針をとりたいと思っております。現金を渡して行くといふのは、これは多いですけれども、実際は施設で成るべくやつて行きたい、こういうような考え方を持つております。

土地収用法でやれるのだからということとで口でそう言つて、そして実施面に直ちに移るということができるのかどうか。土地収用法によつても手続が必要ではないかということを私はお尋ねに希望して止まない次第であります。どうぞ局長も、若しもこここの委員会の決定で内閣に送付するようこの案件がきましたならば、特段な御尽力をお願いします。

国情においてそういうことになつたものか、又建設省なり役所なりが対岸の者に対しても極めて冷淡な扱いをせられる関係上こういうことになるのか、その点を一つ明瞭に説明してもらいたい。

ましたようには、半面見れば、又各人の希望を十分言うという点で、我々もよく希望がわかるという点では、私は補償に相当の時間をかけても、この方法が従来よりもいいのじやないか、というの

併し各個人は非常に現金を喜ぶのでございまして、代りの施設をしてやると
いうよりも、やはり現金を喜ぶ。例え
て言えば家の移転にしても、じや、
役所のほうで移転を全部してやると、

○政府委員(米田正丈君) これはもう交渉が妥結しようがしまいが、こちらはこちちらでというのでやられるのかどうか。

○政府委員(米田正丈君) 只今のお話に私も全く同感でござりますので、そういう線に行きますように努力をいたそうと考えております。

○委員長(深川タマヨ君) この請願に對しまして他に御質疑ございませんか。

○政府委員(米田正文君) 今日たゞさ
んのダムが、建設省もそうですが、農
林省もやつております。或いは電源開
発会社或いは電力会社、或いは自家会
社で百に近いダムが今日行われておりますが、それらで一番問題はどこかと
言われますと、今日ではセメントでも

は従来は、無理に安く買われて、将来の生活も非常に困るというような人が出て来た例もよく聞かされます。そういう点については、少くとも今のような制度のほうが改善をされて行つておる。補償についても、昔に比べますと手厚い補償がされつつあるというよう言えるのじやないかと思ひます。并

こう言いましても、それは困る。金をもらつて自分がやるからというようなことで、やはり現金をもらつて自分で任意にやろうというような気持が非常に強いのでありますて、私どもはでけるだけ施設補償で行きたい、そうして将来の生活というものを確保するように心づけます。金をもらつて自分で任

○小笠原三男君 それで手続をふむ
○石坂豊一君 小笠原君からも種々質疑もありましたが、私もこのダムについて請願が昨今四、五件出ておりますが、これはダムの問題で、今に始まつてことではない。この初めにダムを建設するに当りましては私どもも随分えらい場面に逢着したことありますので、河川の両岸に対して鉱業権を設定すると思うので、これ以上お尋ねしませんが、一つこの点は私全然わからんけれども、今までの機会に法律的にこういうことでばつさりとや

○政府委員(米田正文君) 今日たゞさ
んのダムが、建設省もそうですが、農
林省もやつております。或いは電源開
発会社或いは電力会社、或いは自家会
社で百に近いダムが今日行われております
が、それらで一番問題はどこかと言
われますと、今日ではセメントでも
鉄筋でもございません。或いは労務者
でもございません。殆んど補償の問題
と言つてもいいくらいに今日は補償の
問題が、補償、買収の問題がダムの建
設に伴う主要事務になつて來ておる。
そこで昔はどん／＼片付けたではない
かと、こういうお話をございますが、
私どもでやつておりますものについて

は従来は、無理に安く買われて、将来の生活も非常に困るというような人が出て来た例もよく聞かれます。そういう点については、少くとも今のような制度のほうが改善をされて行っておる。補償についても、昔に比べますと手厚い補償がされつつあるというよう言えるのじやないかと思います。併しそれだけに、手を尽すにつれて私はやはり問題は非常にむずかしくなつて来ると思います。各人が非常に自分の権利については主張をして参りますので、これらと話をしても両者の話合いがつくのはなか／＼時間がかかる。今お話をダムのために水没する村の連中が全國連盟を今度はこしらへこちらへる

こう言いましても、それは困る。金をもらつて自分がやるからというようなことで、やはり現金をもらつて自分で任意にやろうというような気持が非常に強いのでありますて、私どもはできるだけ施設補償で行きたい、そうして将来の生活と、いうものを確保するようになつた。金だけもらって、金をだまされて取られて、もう生活に困る、困窮しておるというような例も今日でもございますから、成るべくそういうことにならないような方途をとりたいと思つておりますが、要するに今日はだんだん大きいダムができるようになつた。昔は比較的小さいダムでありまし

で、さよう申上げた次第であります。それで私はこの請願が出ましたら、こういう趣旨に従つて、その実害の補償をした上で、査定をいたして支払うべきものは先ほど申上げましたように、灌水、排水前に解決をいたしました。い、こういうふうにいたしたいと思ひます。

○小笠原二三男君 どうも話というものはうまくくる／＼廻るものでしてね。成るほどそうおつしやられれば、私の聞き違いだつたということになるので、改めて私お尋ねしておきたい。

今のお答弁でも、いろ／＼こういう請願が貴たら研究して、そして措置しなくちやならんといふものは措置する

という意味合のお話と伺いましたが、前にはあなたは、これは現地の問題で、現地で補償しなければならないと考

えれば、そうきめたことでこつちに出

て来る。そしたらよろしいとやれば、又現地でさつさとやるのだ。これは現

地のほうの地建のほうの問題なんだ、それできまつたら金も払うのだとい

うな、誠に率直な、割切つたお話であります。が、恐らくこの問題は、若

しも補償しなければならないとなつてからでも、補償金の問題については問

題があるのである。金はあるのだからどん／＼払つてしまえというような

筋合のものですか、そうちやないのでしょう。だから私は地建や、現地の問題だけではなくて、具体的にこれを措

置するのに局長、あなたのところ

で、本省ではやはりその支払金の操作のじやないのでですか。ただ地建でこれだけだとときまれば、自動的に地建側で銀行を経由してその漁業権者なら漁業

権者に行くのだ、そんな簡単なものであります。私はそういうふうに思はんからいろいろ／＼あなたにお尋ねすると共に、結局本省の関係係官等で、腰をすえて

この問題は片付かんのじやないかとお示しにならなければ、灌水期まで

して早く解決するという積極的な意思をお示しておらぬ。乗り出

すが、私はもう一度申しますが、これは長いおつしやった通り、このダムの関係

で、申上げておらないの

は事務的な矛盾は申上げておらぬので、御了解を願いたい。

○小笠原二三男君 先ほどは元來この

いふことを必要してお尋ねしておるわ

けなんです。そんなにただ技術的に片

付けば片付くというふうな簡単なもの

でしようか。若しこの速記があるので困るなら、速記をとめていいですか

ね。成るほどそうおつしやられたいたい。

○政府委員(米田正文君) 今のこれが

請願として出て来たならば、私のほう

で検討をした上で、実害あれば支払う

ことにいたしましようとう申上げた

ことと、それから現地で補償がきまつ

たら現地で払わせると言つたことが矛

盾するといったようなお話にもちょっと

とれるのですが、その点はこういう

ように御了解願いたい。一般の補償事

務は、或る予算の枠があつて、地建で現

地事務として処理をいたしておりま

す。従つて問題なく、今建設省の持

つております補償基準によつて処理の

できるもので、又するのが建前でござ

ります。ですから補償件数が百件あり

ましても、殆んど九十件件と、いうもの

は現地として処理をいたして、我々の

ほうはあとで書類として報告を受ける

だけだと思います。

○委員長(深川タマエ君) そこで私が今この請願が出て、検討して云々と申上げましたのは、恐らく

問題があるから請願が出たのであるう

うな私もう一度申しますが、これは昨

年からも問題であり、本年当初においても、私も当局の或る方には、どういう

ことになつておるか聞いて、確かに局

長おつしやった通り、このダムの関係

で、御了解を願いたい。

○委員長(深川タマエ君) それではさ

らう通りであつたことは私も認めます。併しそれから一ヶ月も二ヶ月もた

つて、そうして局長もまだ聞いておら

ないし、どういうものやらわからな

い、そうして灌水時期はもう迫つてお

地で、現地で支払えまいんだ

といふことをおつしやつたことは、こ

の漁業権の問題で質問したときおつし

られ、はつきりお答え願いたい。

○政府委員(米田正文君) 今これが

請願として出て来たならば、私のほう

で検討をした上で、実害あれば支払う

ことにいたしましようとう申上げた

ことと、それから現地で補償がきまつ

たら現地で払わせると言つたことが矛

盾するといつたようなお話にもちょっと

とれるのですが、その点はこういう

ように御了解願いたい。一般の補償事

務は、或る予算の枠があつて、地建で現

地事務として処理をいたしておりま

す。従つて問題なく、今建設省の持

つております補償基準によつて処理の

できるもので、又のが建前でござ

ります。ですから補償件数が百件あり

ましても、殆んど九十件件と、いうもの

は現地として処理をいたして、我々の

ほうはあとで書類として報告を受ける

だけだと思います。

○委員長(深川タマエ君) そこで私が今この請願が出て、検討して云々と申上げましたのは、恐らく

問題があるから請願が出たのであるう

うな私もう一度申しますが、これは昨

年からも問題であり、本年当初においても、私も当局の或る方には、どういう

ことになつておるか聞いて、確かに局

長おつしやつた通り、このダムの関係

で、御了解を願いたい。

○委員長(深川タマエ君) よう決定いたします。

次回の日程は三月二十五日の午前十時になつております。案件は午前中に

引続きまして住宅金融公庫法の問題と道路整備費の問題の御質疑を御継続願

うことになつております。

○委員長(深川タマエ君) 本日はこれにて散会いたします。

午後四時分散会

三月二十日本委員会に左の事件を付託された。

一、静岡県清水市、新潟県直江津町間道路改良工事促進に関する請願(第一八二三号)

二、河川法改正に関する請願(第一八五三号)(第一八五四号)

三、静岡県清水市、新潟県直江津町間道路改良工事促進に関する請願(第一八二三号)

一、静岡県清水市、新潟県直江津町間道路改良工事促進に関する請願(第一八五三号)

二、河川法改正に関する請願(第一八五五号)

三、静岡県清水市、新潟県直江津町間道路改良工事促進に関する請願(第一八五五号)

一、静岡県清水市、新潟県直江津町間道路改良工事促進に関する請願(第一八五五号)

二、河川法改正に関する請願(第一八五五号)

その半ば以上の百キロ余が未改修のためその機能はいちじるしく減殺されているから、明年度から実施される道路整備五箇年計画に本道路を採択の上改良工事を促進せられたいとの請願。

第一八五三号 昭和二十九年三月十
一日受理

河川法改正に関する請願

請願者 福島市杉妻町一五県議
会事務局内 高田重作

紹介議員 木村 守江君

建設省が目下立案中の河川法改正案は、知事の管理権をはく奪し大部分の河川を中心においては握しようとするものであつて、これらはあきらかに地方自治の確立を破壊し、中央集権化せんとするあらわれであり、また単に事業者の利便のみを因らんとするものであるから、かかる改正には絶対反対であるとともに充分に発電県の意図を尊重する等地方の実状に適した河川行政を実施せられたいとの請願

第一八五四号 昭和二十九年三月十
一日受理

河川法改正に関する請願

請願者 福島市杉妻町一五県議
会事務局内 大竹作摩

紹介議員 松平 勇雄君

この請願の趣旨は、第一八五三号と同じである。

第一八五五号 昭和二十九年三月十
一日受理

静岡県清水市、新潟県直江津町間道路
改良工事促進に関する請願

請願者 静岡県知事 斎藤寿
夫外三名

紹介議員 河井 諒八君 小林 武治君 森田 豊壽

君 石黒 忠篤君 平林 太一君 廣瀬 久忠君 池田宇右衛門君 文吉君 北村 一男 清澤 俊英君

君 木内 四郎君 西川弥平治君

この請願の趣旨は、第一八二三号と同じである。